
- 1 -

練馬区立開進第一中学校

開 進 一 中 だ よ り
平成26年度 第１１号 発行日：平成27年３月19日(木)

「 敬 愛 の 心 」
校 長 古 山 真 樹

運動会、文化発表会に次いで大きな行事と言える合唱コンクールが３月１１日に行われました。

心のこもった素晴らしい合唱に心温まる一日となりました。

まず１年生が大きな声で一生懸命美しい歌声を響かせました。１年生としては大変素晴らしい出

来でした。今後の成長が楽しみです。

次に２年生。声に安定感があって心地よい合唱でした。来年最上級生になった時、さらにどれだ

け進化するのか今からとても楽しみです。

そして３年生。さすがでした。卒業式前の最後の大きな行事にかける気合い、気迫が前面に出た

魂のこもった合唱を聴かせてくれました。立派に開一中の伝統を受け継いでくれました。

それにしても、中学校はたった３年間でありながらも、合唱の

声を聞くと、ものすごい成長があるのだなと改めてびっくりさせ

られます。1年生はまだ声変わりも終わっていないような可愛ら

しい歌声。それが２年生になると、ぐっと大人の声に近づき厚み

のある美しい声を響かせてくれます。そして３年生になると、男

子は大地の底から響いてくるような低く厚みのある声、女子は伸

びやかでしっとりとした声調に変わります。こんなに違うものな

のだなあと感心させられます。

同時に上の学年ほど、この開一中の伝統を受け継ぐ心が伝わってきます。卒業した先輩たちに追

いつき、追い越そうとする心が伝わってきます。これが伝統の素晴らしさなのだと改めて痛感させ

られます。本当に心地よい、心が癒される素晴らしいコンサートとなりました。

そこで心に浮かんだ言葉が「敬愛の心」です。「敬愛」とは、尊敬や感謝の気持ちを言います。

１年生から３年生までが共に協力して生活することを通して、尊敬や感謝の気持ちがはぐくまれま

す。委員会活動、部活動、そして学校行事を通して、上級生が下級生を導いていくなかで、敬愛の

心が生まれます。これが中学校のよいところです。運動会も文化発表会も、先日まで掲示されてい

た年賀版画も、上級生の素晴らしい演技や作品を見て、下級生が育っていきます。お互いに学び合

い、高め合うことが真剣にできることが開一中のよいところです。そこで、その集大成が卒業式に

なります。

日本では古来より、敬愛の気持ちを伝えるのには一定の形が求められます。それが卒業式での動

作、態度といった礼儀作法になります。形を整えるということが日本の伝統的な文化の一つです。

そして、開一中の卒業式には、幾多の先輩たちの愛着と誇りが込められてきたはずです。その伝統

をしっかりと受け継ぐ、すばらしい卒業式をみんなでつくりあげましょう。
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平成２６年度 開進第一中学校の教育活動に関する調査の集計（平成27年１月16日）
【 調査回答数：２３１（回収率４０．３％） 】

質問１

学校は、学校だより、学年だより、ホームペー

ジ等を通じて、学校の様子を伝えている

質問２

学校は、保護者会、学校公開、三者面談等を通

じて、保護者との共通理解に努めている

質問３

学校は、めあてを持った分かりやすい授業を工

夫している

質問４

学校は、運動会、文化発表会、合唱コンクール

等の行事を通じて、生徒の力を引き出している

質問５

学校は、職業調べ、職場体験、上級学校訪問を

通じて、３年間を見通した進路指導を行っている

質問６

学校は、道徳の授業を中心に命の大切さや思い

やり等の道徳心を高めようと努めている

質問７

学校は、挨拶や言葉遣い、規範意識を高める指

導を行っている
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質問８

学校は、教育相談の充実を図り、いじめや不登

校の未然防止に努めている

質問Ａ

お子様は、楽しく学校生活を送っている

質問Ｂ

お子様は、普段の授業や定期考査に意欲を持っ

て取り組んでいる

質問Ｃ

お子様は、家庭学習の習慣が身についている

質問Ｄ

お子様は、学校や学年の行事に楽しく参加して

いる

質問Ｅ

お子様は、挨拶、言葉遣い、学校生活の約束事

をしっかりと守っている

質問Ｆ

お子様は、思いやりの心をもって人に接してい

る

～ アンケートへのご協力、ありがとうございました。
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平成２６年度教育活動に関する保護者アンケート結果から

１２月にご依頼いたしました開進第一中学校の「教育活動に関する調査アン

ケート」にご協力いただきまして誠にありがとうございました。皆様よりいた

だきました建設的なご意見に関しましては、できうる限りその実現をめざして

まいりたいと思います。

まず、質問１～８の本校の教育活動に関してですが、全般的に高い評価をいただきました。しか

しながら、質問３・質問６・質問８に関しては、「そう思わない」「思わない」「わからない」の

評価が２０％を越えていました。「わからない」という評価は、学校のアピール不足でもあります

し、日頃お子様の話からも見えてこない部分、学校公開等でも判然としなかった部分と受け止め、

学校としてわかりやすいＰＲ、現実的な改善が求められる部分と感じます。「めあてをもったわか

りやすい授業」「道徳心を高める取り組み」「教育相談の充実及びいじめ・不登校の未然防止」に

より一層の力を注いでまいります。

質問Ａ～Ｆのお子様の様子に関する質問に関しては、概してお子様の実態に厳しい目を注がれて

いることがうかがわれます。質問Ｂ・Ｃの「授業や定期考査への意欲」「家庭学習の習慣化」に関

しては、学校からの働きかけを強化していくとともに、ご家庭でのご指導もよろしくお願いいたし

ます。

自由意見欄に関しては、いただいたご意見全部を掲載したいところですが、誌面の都合で一部抜

粋とさせていただきます。

まずもって、学校に対しての温かい激励を多数いただきましたことを感謝申し上げます。皆様の

言葉を励みにより一層がんばってまいりたいと思います。

次に皆様からいただいたご意見に関して回答いたします。

２学期制より３学期制の方が良い

この件に関しましては、皆様にアンケートをお願いした後、１月３０日付の練馬区教育委員会発

行の「教育だより」（全家庭配布）に記されたように、練馬区は平成２８年度より、新たな３学期

制に移行することになりました。現在、区教委は三学期制移行準備委員会を設置し準備を進めてい

るところです。

ホームページをより充実させ、更新頻度を上げて欲しい

おっしゃるとおりです。次年度は、本校の体制を整えて、よりタイムリーな記事を掲載して、誰

もが楽しみにするホームページにしたいと思います。この件に関しては、ある保護者から「ホーム

ページをもっと充実させたものにして、開進第一中学校の良いところをいろんな方に見てもらえた

らいいと思います。」と、たいへんうれしいご意見もいただきました。この言葉を励みにがんばっ

てまいりたいと思います。

いじめ問題に関連して、生徒の小さな変化も見逃さず、対応していただきたい

これは、教師として常に心がけ、注意深く見守り、見逃さないようにしなければならない当然の

務めです。穏やかで落ち着いた生徒たちだからと気を緩めず、早期発見・早期対応にとどまらず、

いじめ未然防止に努めてまいります。しかしながら、教員数に対してたいへん多くの生徒たちです

ので、ぜひ保護者の方からも、ご自分のお子様に限らず、何か変化や不審な点がありましたら、遠

慮なく学校にご連絡ください。よろしくお願いいたします。
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教師とは思えない言葉遣いがあるので、言動に気をつけていただきたい

たいへん申し訳ありません。生徒に言葉遣いに関して指導する立場である教師が、保護者の方に不

快感を与えるようでは情けない限りです。同時に管理職の指導不足をお詫びいたします。今後その

ようなことがないよう徹底してまいります。

学習習慣の定着、学力向上のために朝学習やそれに伴うテストの実施はいかがか

たいへんごもっともなご意見ですが、朝の時間帯は本校伝統の朝読書を行ってい

ます。読書はすべての教科学習の基礎となるものであり、生きていく上で、一生

涯の財産となるものです。また、本校としても、朝読書、国語科の課題図書・一

冊読み授業、ブックトーク、文化発表会と系統立てられています。本校の大きな

特色として、この体制は堅持してまいります。なお、各教科において、小テスト

や英単語１００問テストなどは随時実施しております。

その他に、「定期考査の実施時期がアンバランス」、「３年生の面談時期が近い」などがありま

したが、定期考査に関しては、修学旅行の実施時期（都全体で決定）に左右されてしまいます。ま

た、面談に関しては、１１月は主に私立推薦第一希望者中心、１２月は内申が出て都立受験者中心

ということになっています。

また、生徒のあいさつに関しては、「あいさつがよくできて気持ちが良い」という方もあれば、

「元気よくあいさつしてくれる生徒が年々減っているように感じる」という意見もありました。そ

の時の状況等もあるのでしょうが、どのような時でも元気にあいさつできる生徒の育成を徹底して

いきたいと思います。

最後に、「アンケートは無記名で」というご意見がありましたが、お互い名乗り合ってきちんと

言うべきことを言うという関係が健全な状態であり、真の信頼関係が構築できるという考えからで

す。また、個別な内容に関しては、直接連絡を取らせていただきました。そのような観点からも記

名といたしました。

改めまして、多くのご意見をお寄せいただいたことに感謝申し上げます。

合唱コンクール終了！
３月１１日、恒例の合唱コンクールが行われました。各クラス、練習の成果を発揮し、

各クラス団結した合唱が体育館に響きました。

平日にもかかわらず、たくさんの保護者の方々・地域の方々が参観に来てくださいま

した。ありがとうございました。

最優秀賞 優 秀 賞

３ 年 ３ 組 １ 組

２ 年 ３ 組 ４ 組

１ 年 ５ 組 １ 組
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平成２７年度について

３月も残り２週間を切りました。卒業式が終わると、来週には修了式があり、１・２年

生はもうすぐ２・３年生に進級します。そして、４月から平成２７年度がスタートします。

●数学の授業で、習熟度別授業を実施します

授業改善の取り組みの一環として、来年度から数学の授業で習熟度別授業を行います。

クラスの枠を取り払い、習熟度に応じた授業を行うことにより、一人ひとりにより細かく目が

行き届く授業を目指します。

●月曜日が原則として６時間授業になります

授業時数を確保するため、原則として月曜日を６時間授業とします。月～金のうち、水曜日

以外は６時間授業となります。

●小中連携の取り組みを行います

来年度から２年間、区から小中連携の研究校の指定を受けました。近隣の開進第一小学校、

早宮小学校とともに、小中一貫教育について研究を進めていきます。

●都立高校の入試制度が変わります

詳しくは後日、進路説明会等で説明しますが、変更点は大きく次の３点です。

・原則として全ての全日制高校で５教科の学力検査を実施する。

・原則として全ての全日制高校で学力検査と調査書の比率を７：３とする。

・換算内申で、実技教科の評定を２倍とする。

～４月の主な予定～

４月 ６日(月) 始業式 20日(月) 耳鼻科検診

７日(火) 入学式 個人写真撮影

９日(木) 新入生歓迎会 21日(火) 全国学力調査（３年）

10日(金) 保護者会（２・３年） 23日(木) 内科検診（１年）

13日(月) 専門委員会 24日(金) 尿検査一次

16日(木) 内科検診（２・３年） 27日(月) 全校朝礼

保護者会（１年） 28日(火) 身体計測・新体力テスト

17日(金) 心臓病検診（１年） 離任式

30日(木) 進路説明会

～平成２７年度の主な行事予定（１学期）～

５月８日(金) 教育課程説明会 ７月14日(火) ３年保護者会

部活動保護者会 ７月18日(土)～８月31日(月)

５月30日(土) 運動会 夏季休業日

６月18日(木)・19日(金) ９月３日(木)～５日(土)

１学期中間考査 修学旅行（３年）

６月25日(木) １年保護者会 ９月16日(水)～18日(金)

６月30日(火) 一斉防災訓練（引取訓練） １学期期末考査

７月６日(月)～11日(土) 10月10日(土) 道徳授業地区公開講座

三者面談 10月16日(金) １学期終業式


